

EL PUEBLO

Semanario Social.

Con autorización competente.

Se reparte los domingos.

Dirección: San Vicente, 9.

Carta Pastoral del Emmo. Cardenal Guisasola.

Conmovidos aún por la lectura de la alocución verdaderamente paternal, insinuante en alto grado, con que nuestro Emmo. Prelado, revelando todo el ardor de su alma y su ferviente deseo de la salvación de sus fieles, invita al pueblo de Toledo a granjear los grandes provechos de la Santa Misión, llega a nuestras manos la Carta Pastoral que, con el título de «El Papa y la paz de las Naciones», ha escrito la misma sabia pluma a propósito de la Cuaresma.

Siempre que recibimos un documento de esta índole, lo abrimos y leemos con verdadera expectación. Acostumbrados como estamos a la hermosura del lenguaje y a la alteza y sublimidad del concepto que en todos ellos campean, esperamos renovar, en cada caso, el deleite y admiración que nos producen. El que a la vista tenemos, causa más intensamente estas impresiones. Sin exageración de ningún linaje en la alabanza, más bien recalando nuestro entusiasmo, forzoso es decir aquí de él lo que espontáneamente se exclama después de recorrer sus páginas: ¡asombroso!

Sobre tema tan interesante y palpitante como el indicado, discurre el Emmo. Purpurado con tal copia de doctrina, con tanta originalidad de pensamiento, con tan grande acierto y su maravilloso pensar le presenta en un tan rico engarce de pura y áurea frase, que, por igual, sorprende y encanta.

Señalar las causas verdaderas de la guerra presente, descubriendo los vicios que a los pueblos corrompen y los errores de orden político y ético-jurídico que los Estados, para su daño, sustentan; demostrar la influencia pacificadora de la Iglesia; hacer resaltar la obra de amor y concordia que en todo tiempo, y marcadamente en los días actuales, ha realizado el Papa; establecer los fundamentos de una sólida paz, duradera, que no se asiente en los vanos principios naturalistas informados por el egoísmo más o menos encubierto y mostrar los medios con los que podemos acelerar la venida de la paz tan suspirada y los caminos por donde hemos de verla llegar; hé ahí, en una síntesis atrevida e imperfecta, el contenido de tan magistral documento.

Bien quisiéramos publicarle íntegro; nos contentamos, ante la imposibilidad de hacerlo así, con reproducir el bellissimo final, que por sí sólo es un punto de harto interés y positiva utilidad.

Los verdaderos

caminos de la paz.

En los albores de la guerra, V. H. y A. H., aquel corazón de oro, todo bondad, ternura y santidad, Pío X, con intuición de santo y en el ejercicio de su función nobilísima de Padre y Maestro de los pueblos, anunció la fórmula que podría dar término a la guerra con esta hermosa frase: «La paz ha de consistir en la obra de la justicia». Que esto no era una utopía lo aseveró

nuestro Santísimo Padre Benedicto XV desde el principio, al afirmar en áureo documento, en su primera Encíclica, que existía una norma y una regla práctica de justicia, que satisficiera las aspiraciones legítimas de las naciones hoy enemigas. Ambas afirmaciones son una negación categórica del criterio de aquellos que fían la paz en la victoria de las armas, en la imposición de su propia autoridad, en la humillación o el aniquilamiento del adversario. Esta paz satisficiera momentáneamente el orgullo de algún pueblo, pero sería una paz violenta y, por lo tanto, absurda, sin duración posible, como que el vencedor estaría influido por el peligro de una nueva guerra, que preparará el vencido impulsado por el odio y la venganza. Los beligerantes no firmarán una paz digna, si no están convencidos de que el triunfo de la fuerza sin la asistencia del derecho es una infamia.

Si además van a esa futura Conferencia de la Paz imbuidos del falso principio de que los pueblos son la primera y única fuente de derecho y que, por lo tanto, sus representantes son jurídicamente omnipotentes, ya que cómo síntesis de los derechos populares no hay otra cosa que el Estado, sus pactos y convenios serán papeles mojados, despreciables según el arbitrio de los Estados contratantes, porque la única fuente de sus obligaciones serán ellos mismos, su voluntad, sus intereses, sus pasiones y hasta sus caprichos, y todos estos factores, cuando influyen en el gobierno de los pueblos, miran la justicia, la libertad, el bien de los mismos pueblos, sobre todo si son extraños, como palabras vacías de sentido. La verdad, la justicia, el derecho, la virtud, el bien, son cosas superiores al hombre, que le vienen de fuera y que él con su trabajo puede apropiarse, si acata sus leyes, si se declara súbdito: puede, en suma, el hombre ser justo, ser bueno, dar normas secundarias de justicia; pero él no será nunca la justicia, ni el derecho; ni podrá crearlos jamás. Eso pertenece a Dios. La justicia y la verdad son eternas y el hombre es flor de un día, que se marchita al nacer.

Por otra parte, el sumo derecho y la justicia estricta, aplicados por el hombre con la severidad y exactitud con que se aplica una fórmula algebraica, suelen degenerar en injusticia. Para que no sea así, el hombre justo, y más el hombre de gobierno, el director de pueblos, debe tener el sentido de la equidad, que es una virtud, un equilibrio entre la inteligencia y el corazón, una armonía entre la ley, que es expresión del derecho, y el amor, que es la plenitud de la ley (1), su complemento y perfección. Ahora bien, así como la constitución del Estado moderno es una negación del amor mutuo entre los hombres y una afirmación del egoísmo que repele y repugna, la Iglesia y el Pontificado Romano son una negación, o mejor abnega-

(1) Rom. XIII, 10.

ción, de sí mismos y una afirmación de caridad que une a los hombres entre sí con la justicia, con la ley con Dios. La Iglesia es la participación en la tierra de la vida de Dios, y por eso es indefectible, inmortal, maestra de verdad, custodio de la ley eterna, principio y fuente de toda la perfección que el hombre puede alcanzar. Rechazar a la Iglesia en toda obra de paz es fomentar la discordia y la guerra. Es utópico confiar la paz a elementos meramente humanos; la paz viene de lo alto y sólo puede arraigar en corazones perfectos, que odian la iniquidad y que amen la ley divina (1).

A medida que los hombres sean más perfectos con perfección interior, se alejarán las causas de la guerra, hasta llegar a la paz definitiva, que es el triunfo de Jesucristo en la sociedad, según aquella visión sublime de la paz que con inspiración divina cantara el profeta Isaías (2): *en los últimos días, el monte en que se erigirá la Casa del Señor tendrá sus cimientos sobre la cumbre de todos los montes, y se elevará sobre los collados, y todas las naciones acudirán a él. Y vendrán muchos pueblos y dirán: venid y subamos al monte del Señor y a la Casa del Dios de Jacob. Él mismo nos mostrará sus caminos, y por sus sendas andaremos.... Y Él será el juez de todas las gentes, y convencerá a muchos pueblos: los cuales de sus espadas forjarán rejas de arado y hoces de sus lanzas: no desenvainará la espada un pueblo contra otro, ni se adiestrarán más en el arte de la guerra.*

¡Ojalá veamos así realizado pronto entre los hombres el reino de Cristo, reino de paz, de caridad y de amor fraternal, cuanto es posible en la tierra, y consigamos disfrutarlo plenamente por toda la eternidad en el Cielo!

En Octubre último, el Director general de Comercio, previendo la escasez de trigo en España, aconsejó que se importaran 200.000 toneladas.

El Gobierno no hizo caso, y ahora, cuando ya la necesidad es inminente, quiere traer el trigo.

Pero con la diferencia de precio en los trigos y en los fletes de Octubre a hoy, le va a costar a España un exceso de ¡20 millones de pesetas!

Y tal vez ni con esa millonada de exceso lo podamos tener.

A este paso, ni pan de guerra comeremos y estaremos peor que las mismas naciones beligerantes.

Gracias al Gobierno de Romanones.

(1) Psalm. 11. 2.

(2) Isai. 11. 4 et seg.

No tengo hombre.

Sobre la Misión.

Ya han empezado las Santas Misiones, de las que si siempre se siguen incalculables beneficios morales y espirituales, mayores cabe esperarlos ahora por el esmero con que han sido preparadas y el acierto con que fueron elegidos los que han de llevarlas a cabo.

Hijos del insigne Santo Alfonso María de Ligorio, el que en Teología Moral es lo que Santo Tomás de Aquino en la Dogmática, el que juntaba en sí el celo pastoral de San Carlos Borromeo, la caridad encendida de San Vicente de Paul y la suavísima unción de San Francisco de Sales, los Misioneros Redentoristas van por todas partes, con el fuego de su palabra, incendiando aun los leños más verdes, los pecadores más recalcitrantes.

Los cuatro Padres que en Toledo están misionando son de reconocida fama como doctos y como elocuentes; en los ejercicios ya hechos así lo han demostrado, y cuando esto se cunda, el número de asistentes, que ya es muy numeroso, acrecerá extraordinariamente.

Todos nos hemos de convertir en auxiliares de los Misioneros. Presente hemos de tener el recuerdo del Paralítico de la Piscina Probática; treinta y ocho años llevaba enfermo, y por no tener hombre que le ayudara, en tanto tiempo no pudo aprovecharse del movimiento de las aguas operado por el ángel!

Dé más de treinta y ocho años, tal vez, tendréis algún paralítico del alma en vuestras familias. Vuestro padre o esposo, vuestro hermano, hijo o amigo, más de ese tiempo quizá lleva sin moverse, sin dar un paso hacia su reconciliación con Dios, y esto sucede porque vosotros, faltando a vuestro deber y al amor con que a ellos estáis obligados, indiferentes les véis en su maldad y en ella les dejáis vivir, y morir, y condenarse.

No han tenido hombre, un corazón que les ame de verdad y que con la suave violencia del amor les haya empujado a los pies de Cristo.

Rectificad ahora vuestra torpeza. No sólo id vosotros a todos los actos, llevad también a los vuestros, que estos Misioneros son los ángeles, los enviados de Dios, que vienen a remover las aguas de la regeneración, y si vuestros paralíticos tienen hombre, tienen ayuda, sumergidos en ellas, recobrarán la salud.

¡Ah, y si su gozo ha de ser grande, más intenso será el vuestro!

Responded, católicos, a la voz de Dios. Responded, toledanos, a la invitación de vuestro Prelado.

Aprovecháos todos de las gracias extraordinarias de la Santa Misión.

Consultorio-Clinica Operatoria

del
DOCTOR GARCÍA CAPPA
Véase cuarta plana.

Materiales de construcción.

Yeso, Cal, Cemento natural, Portland, Tudela, Veguín, Ladrillos, Tejas, Azulejos y todo lo concerniente al ramo de construcción.

Juan de Castro Mesía. © Instituto, 3.-TOLEDO--Teléfono 179. © Se sirve a domicilio.

Los Gobernadores civiles han recibido orden de reducir el alumbrado público en sus respectivas provincias.

Esto es, en parte, para disminuir el consumo de hulla.

Y en parte para aumentar la oscuridad.

Y que así el pueblo no vea todo lo que de España para el extranjero huya....

AL PILAR

Hoy ya podemos dar a nuestros lectores noticias más concretas acerca de esta hermosa manifestación de fe que prepara España para el próximo mes de Mayo.

Habrán tres clases de precios que, teniendo en cuenta las circunstancias actuales, resultan aún más baratos que los de las Peregrinaciones anteriores; la diferencia en estas clases está, no solamente en lo que al tren se refiere, sino también en cuanto al hospedaje, y juntando todos los gastos, pueden calcularse de la siguiente precisa manera:

Primera clase.

Tren, 54 pesetas.—Hospedaje, tres días, 21 pesetas.—Total: 75 pesetas.

Segunda clase.

Tren, 31 pesetas.—Hospedaje, tres días, 18 pesetas.—Total: 59 pesetas.

Tercera clase.

Tren, 25 pesetas.—Hospedaje, tres días, 15 pesetas.—Total: 40 pesetas.

Observaciones.

1.ª En estos precios se incluye también el del trayecto (ida y vuelta) entre Toledo y Madrid.

2.ª Los peregrinos inscriptos en Toledo, pero que se unan a la peregrinación en Madrid, tendrán la rebaja de este trayecto; en cambio, no se comprenden en estos precios los de la traslación de los peregrinos de los pueblos donde residan a la estación de Toledo.

3.ª Los gastos de viaje y hospedaje se pueden separar, y así podrá cualquier peregrino elegir libremente vagón de una clase y hospedaje de otra. Por esta misma razón, el peregrino podrá usar los beneficios de la rebaja de tren y hospedaje independientemente y según le acomode.

En éstos dos casos se hará constar lo que se desea al hacer la inscripción.

4.ª Para mayor facilidad, se podrá hacer el pago de las respectivas cantidades en dos plazos iguales; uno, al hacer la inscripción, y otro, antes del día 10 de Mayo. Cuando se haya satisfecho todo el importe, se entregará el carnet de identidad.

5.ª La cuota de inscripción son dos pesetas, y ésta dá derecho al carnet de peregrino, sin el que no se puede aprovechar ninguna de estas ventajas.

6.ª Pueden tomar parte en la peregrinación todas aquellas personas que simpaticen con esta idea, aun cuando no sean socios de los «Jueves Eucarísticos».

7.ª Las inscripciones deberán hacerse en casa del Tesorero: San Vicente, 9.

Muchas personas esperaban sólo estas noticias para inscribirse, y suponemos, por los avisos que ya tenemos y en vista de la gran economía y ante la perspectiva del grandiosísimo acto que ha de resultar, que serán en gran número las que lo hagan y que Toledo llevará a Zaragoza un contingente nutridísimo.

Ann: cuando los precios anteriores son baratísimos, serán muchos los que se tengan que quedar con las ganas, según la frase vulgar.

Para satisfacer de algún modo estos generales deseos, y para corresponder al entusiasmo que nuestro anunciado sorteo ha despertado, como éste continúe en tales proporciones, tal vez pensáramos en aumentar el número de billetes sorteables para la Peregrinación.

Hoy publicamos el segundo cupón, insistiendo en las advertencias ya hechas, a saber: que los bienhechores del periódico y los suscriptores que estén al corriente en sus pagos, tienen perfecto derecho al sorteo, y los que no pueden pagar ni aun la cuota ínfima de la suscripción, ahora por

sólo una peseta

tendrán periódico y derecho a la rifa.

TOLEDO

2

ZARAGOZA

Zapatería de lujo.
La más económica.
Martín Fernández
Arrabal, 26, teléfono 183—TOLEDO

Guárdense con todo cuidado estos cupones que en ellos va la suerte.

Por una peseta

recorrer media España y estar ante la Virgen del Pilar y gozar de los espectáculos hermosísimos que se proyectan!

Esto parece una ilusión y para algunos va a ser una felicísima realidad.

Hacemos constar aquí nuestra profunda gratitud para con los dos caballeros que, con tanta modestia como generosidad, ocultan su nombre y alargan su mano para ofrecernos veinte pesetas con destino a este sorteo.

Dios les premie tan noble acción.

¡Vergüenza nacional!

«Los millones del Clero de España.»

En el núm. 57, correspondiente al mes de Febrero del año corriente, del Boletín *Unión y Caridad* de la Liga Nacional de Defensa del Clero, páginas 219 y 220, se leen estos dos anuncios: «Párroco castellano, de 39 años, se ve necesitado a dejar la Parroquia por su estado delicado de la garganta que le impide confesar y predicar. Por lo cual se ofrece como Capellán.... Puede servir de secretario particular o administrador. Muy instruido en contabilidad».

«Párroco castellano, teniendo que dejar su parroquia, se ofrece para Capellán...., pudiendo además servir de pedagogo y secretario particular.»—Sin comentarios.

¡Válgame Dios y cómo se cae el alma a los pies leyendo estos y otros anuncios *ejusdem furfuris!* ¡Y cuántos venerables Sacerdotes hay en España que por vergüenza no se publican en los buzones de colocación de los periódicos, pero cuyas necesidades son públicas entre sus mismos feligreses y amigos, sin que nadie se las remedie!

Un pobre joven que a los mejores años de su vida, por imperativo de su conciencia que le arguye de no poder ejercer el cargo parroquial, se rinde ante la caridad pública y pide por limosna una colocación:

El otro pobre señor lleva *medio siglo* sirviendo al pueblo, haciendo obras de caridad (que eso son hoy los actos parroquiales en general). Ha gastado su vida haciendo el bien y cumpliendo con su deber, predicando, confesando; pasando millones de disgustos y sinsabores en su parroquia. Este señor, como ha dado todo lo suyo, y como a él le han quitado los modernos progresistas lo que tenía para su ancianidad, como no ha ganado más que para comer al día, viendo que su conciencia le dice que no sirve para el cargo parroquial, se retira *con llanto de niño* de su queridísima parroquia; y.... pide una limosna por amor de Dios; se anuncia para pedagogo o secretario. ¡Pobrecito! ¿Podrá enseñar?... ¿Su pulso de anciano le ayudará a ganar un pedazo de pan?... ¡Ilusiones de su buena voluntad!....

He aquí la *realidad* de la mayor parte del Clero Español. Ahí tenéis, liberales, vuestra obra. Habéis desamortizado los bienes de la Iglesia y así habéis *desamparado al pobre, al pueblo y al Sacerdote*. ¿Por qué vivís tan tranquilos *conservando* esta ignominia de la Patria?... ¿Por qué os llamáis *liberales* y *demócratas* si habéis oprimido a la justicia y habéis matado las más nobles aspiraciones del trabajo y de la virtud?....

¿Qué, no véis en estos continuos anuncios y en el tristísimo y perfectísimo conocimiento que tenéis de la vida del pobre Sacerdote en vuestros pueblos, en los de vuestros amigos y electores,

los millones que hoy poseen los Curas?... ¡Tenéis atrevimiento aún para negarle hipócritamente una pequeña limosna de lo mucho que le quitasteis y que *acaso* forma hoy vuestra fortuna y la de vuestros caciques! ¡Temblad, que la justicia de Dios caerá temiblemente sobre vuestras cabezas y las de vuestros herederos! Sólo hay un pararrayos que la está deteniendo continuamente; es la oración del mismo Sacerdote, de ese ancianito que con el peso de sus años, casi sin poder hablar, *aún cae de rodillas* ante el Sagrario de su Parroquia y con el mérito del ayuno eclesiástico y el del ayuno perpetuo que le han impuesto los Gobiernos y su corazón paternal hacia su feligresía, *sin pan, pero con mucha fe y virtud*, se acerca a Dios y le dice leyendo su viejo Breviario que no deja jamás: *Parce, Domine, parce populo tuo: et ne des hereditatem tuam in opprobrium, ut dominentur eis nationes.*

¡Pueblo, ¿en donde está tu gratitud?... ¿Qué será de tí el día que ese ancianito falte en el altar? ¿Le prefieres mejor de contador de tus fondos, de Secretario particular?... ¡Pues él morirá de pena por no poder rezar hasta su muerte su oración, y tú *acaso* no tengas necesidad de administración ni de Secretario. De tus riquezas y de tus secretos.... ¡se encargará el mismo Dios!

G. Uvel.

Romanones ha dicho que se avecinan para España días de escaseces en las subsistencias.

¿Y qué dirán ustedes que hace su Gobierno para remediarlo?

Pues permitir que sigan llevándose las pocas subsistencias que tenemos.



El Jesuitismo y el Kaiser.

Ya saben ustedes que el clericalismo es el causante de la guerra europea.

Sobre todo, el jesuitismo. Este se ha apoderado completamente del ánimo y de la voluntad del Kaiser, de Hindenburg, Mackensen, juncos históricos, espíritus débiles, dominados por unas sotasnas, y no hacen nada más que lo que él quiere.

Esto se dice a todas horas en *Le Matin*, *Te Times*, etc.... y se reproduce en algunos periódicos españoles, que por lo menos, en esto de decir tonterías, se pueden codear con los más acreditados en el extranjero.

Cómo serán estos infundios y calumnias que el mismo Bonafoux, en crónica que envía desde Londres al *Heraldo de Madrid*, dirigiéndose a los jesuitas, escribe:

«Y ustedes, los jesuitas, sin protestar contra tan inmerecido ultraje, aunque bien pueden hacerlo y afianzar su argumentación con testimonios de quienes, habiendo combatido a muerte el jesuitismo, no nos avenimos, sin embargo, a hacerle responsable de canalladas que jamás practicó ni predicó».

Y Bonafoux, él mismo lo dice, ha odiado «a muerte el jesuitismo».

Y, sin embargo, reconoce que cuanto contra él se habla es una infame impostura.

Que es el nombre que merecen todas las especies semejantes con que se manchan las columnas de cierta prensa.

¡Valiente.... bárbaros!

«Si la República no es la libertad, decía Henry Mazet, la República no me interesa».

Pues si este señor *hubiese* querido saber lo que era la libertad republicana en España, se le podía haber enviado el siguiente sueltcito:

«*El Progreso* reproduce el tema anticlerical y excita a los jóvenes bárbaros para que interrumpian la procesión del domingo.»

Eso es libertad y progreso.... ¡Meterse con las procesiones! Y además valentía.... Apostarse diez o doce en una esquina, soltar unos disparos al paso de la procesión, y echar a correr, aprovechando el barullo de los primeros momentos.

Este es su programa de siempre. Son hombres dignos del apellido que se han puesto.

¡Valiente.... bárbaros!

España por el Sagrado Corazón de Jesús.

Donativos recibidos para el Monumento que en el corazón de España (Cerro de los Angeles-Getafe), ha de levantarse al Sagrado Corazón de Jesús.

	Pesetas.
Suma anterior.....	353,55
Una familia piadosa.....	1,00
D. Bernabé Cebrián.....	0,25
Srta. Asunción González Blanco.....	1,00
TOTAL.....	355,80



Sr. Director de EL PUEBLO.

Muy señor nuestro: Enterados de las contestaciones que da usted sobre la Vulgarización científica, se le ruega encarecidamente a usted por si pudiera darnos una explicación de lo que es la «Telegrafía sin hilos» y el objeto que tiene, por lo cual quedaremos altamente agradecidos.

Le dan por ello anticipadas gracias suyos afectísimos seguros servidores,

q. b. s. m.,

M. Yébenes.

L. Hernández.

Telegrafía sin hilos.

Ya hemos dicho muchas veces lo que es el éter y que se extiende por todas partes sirviendo de vehículo al calor, la luz, el sonido y la electricidad.

Sabemos también que todo movimiento, por pequeño que sea, por ejemplo, mover un dedo, hace al éter de la atmósfera moverse, vibrar y comunicar su vibración hasta las más apartadas regiones del universo; y como nada muere donde nace, todo se comunica y se pone en relación con cuanto le rodea.

Si yo tiro una piedra a las aguas tranquilas de un estanque, su superficie se riza de ondas que cada vez son mayores desde el punto donde cayó la piedra hasta las paredes del estanque, ésto es que el éter intermolecular del agua, al ponerse en vibración por el choque de la piedra, la comunica por ondas a todo el éter intermolecular del agua del estanque, y si con anterioridad a la piedra hemos echado en el agua un corcho o un papel, éste, al pasar las ondas o rizos, recibe el movimiento vibratorio del éter elevándose o deprimiéndose.

Esto es, en síntesis, la telegrafía sin hilos.

Un transmisor ordinario de telegrafía emite por una torre metálica que se llama *antena* una corriente eléctrica a la atmósfera (tirar la piedra al estanque de nuestro ejemplo); el éter atmosférico, al recibir el choque de la corriente, vibra se pone en movimiento, y por ondas como en el estanque, transmite su vibración hasta que un aparato receptor (el corcho o papel del ejemplo) recoge la onda cuando por él pasa por medio de otra antena y la sensibiliza en una cinta de papel por signos convencionales.

Marconi fué el primero que recogió de una manera muy ingeniosa las oscilaciones eléctricas a distancia, y el principio en que se funda tiene algo de metafísico.

Las causas de los fenómenos pueden ser *eficientes* de las que pasan totalmente a los efectos, por ejemplo: el golpe de un martillo con un yunque hace que esta energía se convierta en calor, templando el yunque.

Causas que pudiéramos llamar *ocasionales* por no ser ellas las que producen directamente los efectos y sólo sirven de ocasión para que éstos se produzcan; ejemplo: la voz de mando de un militar para que sus soldados rompan (o cesen) el fuego en una batalla; el esfuerzo del jefe es bien poco, dar una orden. Los efectos, *qué* grandes pueden ser ganando la batalla!

En estos principios se funda el sistema Marconi.

La corriente eléctrica, emitida por un transmisor, se debilita y es muy imperceptible a través de un largo recorrido por la atmósfera hasta que encuentra un receptor, pero si en éste hay unas limaduras de plata encerradas en un tubo que se llama cohesor, al ser atravesados por la onda de corriente recibida en una torre metálica o *antena*, se orienta y la dejan paso (da la voz de mando del jefe), inmediatamente un martillo golpea el tubo o cohesor y, al desorientarse, las limaduras

dejan de ser conductoras hasta que una nueva onda las orienta y dejan pasar la corriente que un renovador (los soldados), recoge y hace que funcione amplificadas sobre un receptor ordinario de Telegrafía, que deja grabados los signos convencionales en una cinta.

Fase.

Por los huérfanos del Catedrático Sr. Espluga.

	Pesetas.
Suma anterior.....	40,75
Un padre.....	2,00
TOTAL.....	42,75

Interesante y notable invento.

El conocido mecánico D. Angel Mirete ha descubierto la forma de soldar el aluminio, por un procedimiento tan sólido y consistente, que antes se rompía por otro cualquier sitio menos por la soldadura.

Se garantizan los trabajos, y a la disposición de cuantos lo soliciten están los certificados del resultado obtenido en varios centros oficiales y en las mejores casas de automóviles de la Corte y provincias. Dirigidse a

D. Angel Mirete Ayala

Calle Méndez Álvaro, 12, 2.º, Madrid.

Escenas de la guerra.

Os traigo a Dios.

Aquel domingo—me decía el joven médico— bajaba del sombrío horizonte una tristeza que abatía y nos ensombrecía el alma. Hacía frío, y el cielo gris y helado parecía blindarnos el corazón y hacerlo impenetrable a los alegres pensamientos. No podíamos ya reír, porque demasiados muertos descansaban junto a nosotros, demasiados compañeros segados en un ataque sangriento que habíamos rechazado, pero ¡a costa de qué sacrificios!

Fué preciso enterrarlos en el terraplén, y nuestros pechos, al disparar, se apoyaban en su tumba con fúnebre contacto.

¡Domingo! y nada para animarnos, para levantarnos por encima de la ensangrentada tierra; nadie para despertar en nosotros el eco de las grandes esperanzas que estimulan el valor abatido y hacen sonriente la resignación.

Los oficiales se miraban y se preguntaban con muda interrogación: «¿Qué hacer para sacarlos de este marasmo que deprime más aún que la lluvia de bombas?»

De pronto un saludo alegre, lanzado por una voz fuerte y llena de contento, hizo volver todas las cabezas hacia el terraplén de atrás.

Un soldado exclamó:

—¡Caramba, ¡le van a agujerear la piel!

Algunos brazos se tendieron en la dirección del recién llegado visitador temerario, que arrojaba la muerte, brazos suplicantes que con sus gestos traducían el inmenso peligro a que se exponía este viajero de la zona mortal.

Él, de pie, sirviendo de blanco a los fusiles alemanes, nos miraba con hermosa sonrisa de amigo; luego llegaron hasta nuestro sombrío agujero estas magníficas palabras:

—Buenos días, muchachos; buenos días, hijos míos; os traigo a Dios.

Tenia los brazos cruzados delante del pecho y la lluvia de balas hacía flotar los pliegues de su sotana como un viento impetuoso.

Y estaba tan esbelta este capellán portador de la EUCARISTIA, que el temor de verlo caído desaparecía de nosotros ante la admiración profunda que nos inspiraba.

Bajó lentamente hacia nosotros. Una serenidad espléndida se transparentaba en su semblante. En aquel momento nos traía lo que no pueden dar los hombres: la presencia de Cristo y la consolación de su protección todopoderosa. Por eso cuando hubo puesto el pie en el fondo de la trinchera, todos, incluso los que se creían incrédulos, se postraron de hinojos ante Dios que venía por su intermedio a visitarnos a nosotros abandonados; pero la mayoría se había arrodillado porque un rayo de la divina presencia había herido sus almas y había hecho brotar la llama de la fe, oculta hacía mucho tiempo.

El Sacerdote se encaminó silenciosamente hacia una pequeña mesa, fabricada con groseras planchas. Extendió un corporal, depositó el santo copón en los blancos pliegues y se volvió hacia nosotros.

—Amigos míos, os traigo la sagrada Comu-

nión porque me la han pedido algunos de vosotros. Es el Maestro el que viene a visitaros, el Jefe invencible, el que ama a Francia, protege a sus soldados y otorga la victoria.

Es la salvaguardia y la vida tan poderosa, que la muerte, rozando cien veces mi cuerpo, convertido en custodia suya; la muerte que ruge, siega y degüella, ni siquiera lo ha arañado. Venid, amigos míos, a saludar al Dios bueno, al Dios de la Patria que va a santificar vuestros negros agujeros y convertirlos, si morís, en tumbas de resurrección y de gloria.

Se volvió hacia el Santísimo Sacramento, y apoyando las manos en el altar de la trinchera, lo adoró en silencio. Todos detrás de él se habían postrado; sólo permanecía inmóvil el soldado de guardia en el terraplén, pero su actitud gallarda, su mano apretando crispada el acero, decían con elocuencia que también él presentaba armas y veneraba la presencia de Cristo, que había bajado a la obscuridad para bendecirlos y reanimar sus corazones, víctimas de la angustia. Diez personas, oficiales y de tropa, recibieron la sagrada Comunión en esta nueva catacumba; junto a ellos los demás pensaban en cosas divinas y rezaban. Por encima de ellos sin tregua resonaba el toque de muertos, el estruendo de nuestra gruesa artillería y las carcajadas de los 75 con alma de galos.

Y el Capellán, volviéndose de nuevo, lanzó estas palabras, que devolvieron la confianza alegre y la esperanza poco antes desfallecida: —Las campanas de la guerra tocan a bendición.

Entonces levantó el copón, y la gran señal de la cruz trazada en la sombra parecía arrancar rayos de luz a la obscura gruta, y las facciones de los combatientes se vieron transformadas.

Algunos sonreían; otros dejaban resplandecer en el rostro la serena alegría que llenaba súbitamente sus almas y cuyas claridades se manifestaban visiblemente. La melancolía de poco antes y las tristes ideas se habían derretido, fundidas en el foco de bravura que la sagrada Hostia acababa de encender en las almas generosas.

—¡Ahora pueden venir!—exclamó un soldado del Mediodía.

No terminó la frase. Un grito del centinela hizo levantar las cabezas, los cuerpos, los fusiles, en un formidable impulso de resistencia:

—¡Aquí están!...

En el terraplén el crepitar de las ametralladoras hería el aire y lanzaba al viento la nota ardiente y presurosa de la guerra sin cuartel. Fué una carrera desenfundada hacia la trinchera, pero sin desorden ni desconcierto. Cada uno trepaba por el muro de tierra y ocupaba su puesto en el combate, con la calma desconcertante que es una de las primeras virtudes guerreras, y todos al pasar recibían la bendición del Sacerdote, que alzaba encima de ellos el copón y lanzaba las palabras que en aquella carrera a la muerte dan confianza a los creyentes y enardecen a los mártires:

—BENEDICTIO DEI OMNIPOTENTIS....

Luego, cuando hubo saltado fuera el último de los combatientes, el Sacerdote colocó el Santísimo Sacramento en la mesa, y solo en medio de la tormenta, aguardó rezando el fin del combate.

Por encima de su cabeza se desencadenaba el rayo. La pelea horrible le transmitía los ecos de la matanza. Las batallas, al dar en las paredes de la trinchera, levantaban en derredor de la Hostia una lluvia de tierra, de agua, de sangre.

El Sacerdote imploraba al Altísimo:

—¡Dios mío! Dad a sus armas el poder soberano y recibir en vuestro paraíso a los que ahora caen y mueren por la causa de su Patria.

Aquello duró treinta minutos. Poco a poco los disparos de metralla se fueron alejando; los tiros de fusil, distanciándose, fueron cesando; oyéronse voces cerca de las trincheras, un murmullo confuso en que las palabras de los que habían salido ileos se mezclaban a los gemidos de los heridos.

El primero apareció un sargento.

—¡Señor Cura, les hemos dado una paliza monumental!

Miró el Sacerdote más alto y vió los cuerpos ensangrentados que traían.

Corrió hacia ellos para auxiliar a las almas que estaban prontas a abandonar los cuerpos moribundos, pero el sargento le detuvo:

—¡No, aquí no; es demasiado peligroso!

Bajaron a los moribundos, a las víctimas, a la juventud poco ha llena de vida; ahora terriblemente segada en su empuje; miembros rotos, bocas sangrientas, pechos abiertos....

Gran Fábrica-Cerería de JUSTO G. OLÍAS

Madrid—Silva, 5—Madrid.

Hachas, cirios y velas de todos los tamaños, clases y colores, fabricados con sujeción a lo dispuesto por la Sagrada Congregación de Ritos en su rescripto de 14 de Diciembre de 1904, a precios excesivamente economicos.

Proveedor de innumerables Comunidades Religiosas de Madrid y provincias.

Pedir catálogos a D. Francisco Mata, Cuesta de los Pascuales, 8.—TOLEDO

Y en medio de esta horrible exposición de cuerpos despedazados, brillaba aún el copón, el Dios del Calvario permanecía para aceptar la ofrenda voluntaria de los sacrificios expiatorios. Y se vió en esta trinchera un espectáculo inaudito y de sobrehumana belleza:

Heridos que con la cabeza caída y velada la vista, levantaron de pronto los párpados y dirigieron la mirada hacia el Santísimo Sacramento.

Moribundos que recogían sus últimas fuerzas para saludar, al dar el último suspiro, al Maestro que había exaltado su valor y quería iluminar su agonía con la aurora ideal de una suprema victoria.

René Gaëll.

Ejercicios de la Misión.

Tienen lugar en las Parroquias de San Marcos y de Santiago; por la mañana, a las cinco y media, y por la tarde, a las siete.

A las diez de la mañana, se tendrá la instrucción para los niños, y a las once, la de las niñas.

Palmas para el Domingo de Ramos

de todos precios y tamaños, en casa de Viuda de Teodoro Díaz Venancio González, 11—TOLEDO

NECROLOGÍA

Ayer se celebraron en la Iglesia Parroquial de Santas Justa y Rufina, exequias funerales en memoria de los Mártires de la Tradición española.

La concurrencia fué numerosísima y el acto muy solemne, confortando el alma el ejemplo de virilidad cristiana y de verdadero amor de esta Comunión política, que da a los intereses religiosos el lugar que les corresponde, el primero entre todos.

A los noventa y seis años de edad falleció D.ª María Cruz Borque, madre del Director de *El Eco Toledano*, D. Antonio Garijo, concurrendo una gran asistencia al sepelio.

A toda la familia de la virtuosa finada, hacemos presente nuestro más sentido pésame.

Mañana tendrán lugar en la Iglesia de Santiago, las Misas de Aniversario por el alma de D.ª Gregoria Minaya, madre política de nuestro querido amigo el Director de *El Liberal de Toledo* D. Emilio Bueno.

Reiterámosle nuestro afectuoso pésame.

A los treinta y seis años de edad ha fallecido cristianamente D. Rafael Martín Cepeda.

A su desconsolada esposa, padres y hermanos, enviamos el testimonio de nuestro profundo sentimiento.

El día 12 se cumple el primer aniversario de la muerte de la virtuosa Sra. D. Josefa Ruedas y Prado. Con este motivo se celebrarán Misas en dicho día, de ocho a doce, en la Parroquia de San Nicolás, y el 13 en Santa María Magdalena, de siete a doce.

Renovamos nuestro sincero pésame a toda su distinguida familia.

NOTICIAS

Se encuentra enfermo de alguna gravedad el padre de nuestro queridísimo amigo el Sr. Cura Párroco de Santas Justa y Rufina, D. Angel María Acevedo y Juárez.

De todas veras deseamos su pronto restablecimiento.

Preparación de inyecciones hipodérmicas de toda clase de medicamentos y de Trousseau para operaciones y partos.

Farmacia Pita, Magdalena, 7, tel. 213, Toledo.

Con toda solemnidad se celebró el día 7, en el Seminario, la fiesta de Santo Tomás de Aquino.

El panegírico estuvo a cargo del muy ilustre Sr. D. José María Basés, que precedido de gran fama como orador, supo ratificarla plenamente en el hermoso discurso que pronunció. A las felicitaciones por él recibidas unimos la nuestra.

En el próximo mes de Abril tendrá lugar el matrimonio de la distinguida Srta. Blasa Garrido con el bizarro sargento de Cazadores D. Ubaldo Pérez G. de Lara, hijo del Inspector de Policía Urbana, nuestro muy querido amigo Sr. Pérez Lucía.

Anticipamos a los futuros esposos nuestra más cordial enhorabuena.

Las píldoras anticatarrales PITA es el mejor remedio para toses y catarros.

Caja: una peseta.

Magdalena, 7, teléfono 213, Toledo.

Ha sido nombrado Secretario interino del Juzgado Municipal de esta ciudad el distinguido Abogado D. Ricardo Pintado. Las oposiciones tendrán lugar en el próximo Abril.

En Corral de Almaguer ha establecido su nueva Farmacia nuestro querido amigo D. Gerardo Sánchez Brunete.

Le deseamos muchas prosperidades.

CULTOS

Cuarenta Horas.—Día 12, Parroquia de San Nicolás de Bari; 13, 14 y 15, Colegio de Don, celtas; 16 y 17, Convento de Gaitanas, y 18, Convento de Santa Clara.

Jueves Eucarísticos.—La Comunión del jueves será: en Santo Tomás y Colegio de Ursulinas a las siete; en Santa Leocadia, en la Capilla de San José, en Santa María Magdalena, en Santiago y en Santos Justo y Pastor, a las siete y media.

Por la tarde, la Hora Santa será, a las cuatro, en el Convento de Gaitanas, y en la Parroquia de Santiago.

Parroquia de Santa Leocadia.—Todos los días hay Misas a las siete y media y a las ocho.

El viernes, a las ocho, Misa en el Altar del Santísimo Cristo de las Misericordias.

Los sábados, a las ocho de la mañana, Misa con armonium en el Altar de la Virgen de la Salud; por la tarde, después del Rosario, Salve cantada.

Durante el tiempo de la Misión se suspenden todos los cultos de las tardes, con objeto de no estorbar la asistencia a aquellos actos. Por la misma causa se suspende la Misa de la Doctrina.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Hoy domingo fiesta mensual del Escapulario del Carmen. Por la mañana, a las ocho, Misa de Comunión general con acompañamiento de armonium. Por la tarde, a las cinco y media, Rosario, Plegaria a María, Sermón, Procesión por la plazuela, Bendición con el Santísimo y cantos populares a la Reina del Carmelo.

Predicará el R. P. José Vicente de Santa Teresa.

Los Siete Domingos de San José.

En Santa Leocadia, a las ocho, Misa de Comunión en el Altar del Santo, y acto seguido se reza el Ejercicio correspondiente. Los Ejercicios de este día se hacen por las intenciones de D.ª María Castaños y D.ª Pura Fernández.

—En la Iglesia de Padres Carmelitas, a las ocho, Misa de Comunión general en el Altar del Santo, rezándose después el Ejercicio. Por la tarde, a las cinco y media, Exposición, Rosario, Sermón, cánticos y Reserva.

Predicará un P. Carmelita.

—En el Convento de Gaitanas, a las siete, Misa de Comunión; a las diez, exposición de Su Divina Majestad, y a continuación, Misa rezada-Estación, Ejercicio propio de cada domingo, Letanías de los Santos y Reserva.

FLORINA DE MAÍZ

Es el alimento más nutritivo, agradable y que no cansa nunca, por poderse tomar con agua, leche o caldo; como sopa, no hay puré más exquisito.

Insustituible para niños, ancianos y convalecientes.

Bote grande, 1,25 pesetas. Pequeño, 0,65.

Pedido en todos sitios de Ultramarinos, Farmacias y Droguerías.

Esterería Valenciana de BAUTISTA GALVAÑ MAS

Gran surtido en esteras de todas clases. Se colocan alfombras y esteras a precios baratísimos.

Calle de la Plata, 27
TOLEDO

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar

D. JOSÉ CAVANNA

Plaza del Celenque, 1
MADRID

CAJA MUTUA POPULAR

SOCIEDAD COOPERATIVA DE AHORRO Y CRÉDITO

Un capital, una dote para los hijos, una herencia para la familia, un retiro para la vejez, una base de crédito sin recurrir a la usura, créditos a plazo corto o largo con la garantía de sus contratos, así como garantía de valores y propiedades a los agricultores, comerciantes e industriales. No se paga contraseguro ni derechos de póliza.

Pedid detalles y explicaciones a Francisco Mata, Cuesta de los Pascuales, 8, Toledo.

Valentín López-Ayllón TELESFORO DE LA FUENTE

Practicante de Medicina y Cirugía.

Autorizado para la asistencia a partos normales.

Escalerilla de la Magdalena, 4, teléf. 388

TOLEDO

Confitería.

Zocodover, 47 al 50, teléf. 234.

Los riquísimos mazapanes de Toledo los encontraréis en esta Casa.

CATARROS—TOS—FATIGA—OPRESIÓN

JARABE ANTICATARRAL JIMÉNEZ

Este acreditado jarabe, preparado escrupulosamente por el Farmacéutico J. JIMÉNEZ a base de breu, savia de pino marítimo y bálsamo de tolu, carece en absoluto de calmantes, resultando un medicamento de seguro éxito contra la tos, catarros, fatiga, opresión, siendo el más preferido por el público, que conoce y admira su rápida y eficaz acción balsámica, curando la tos.

Exigid siempre el precinto rosa con la firma y rúbrica auténtica del autor, y la inscripción en todos los frascos JARABE ANTICATARRAL JIMÉNEZ. Precio del frasco: UNA peseta.

De venta en todas las Farmacias y en la moderna del autor (antes antigua de las Tendillas), hoy

Lorenzana, 4 (frente al Instituto).—TOLEDO

ZAPATERÍA

DE

JUAN LUDEÑA

(SUCESOR DE AMPUERO)

HOMBRE DE PALO, 25.—TOLEDO;

CASA ESPECIAL EN MEDIDAS

10--Plaza de la Ropería--10

Vinos, aguardientes y licores de las mejores marcas conocidas.

Vino especial para celebrar la Santa Misa.

10—ROPERÍA—10

GRAN BAZAR DEL OBRERO

Tejidos de todas clases, géneros de punto, confecciones, calzado, sastrería, camas y muebles. Colchones de borra a 10 pesetas.

Tres camisas bordadas de señora por 4 pesetas.

VENTA A PLAZOS Y AL CONTADO

A. HUERTAS Y COMPANIA

Nueva, 4 y 6, Teléfono 304.—TOLEDO

CURTIDOS, ALPARGATERIA Y CORDELERIA

de

ELEUTERIO HERNÁNDEZ

Comercio, 61, Toledo.

Esta Casa es la que vende más barato y la que tiene más existencias de dichos artículos en esta plaza.

Calzado de todas clases. ☉ Carburo de calcio

Gran Esterería de la Viuda de Teodoro Díaz

Esteras de todas clases a precios económicos.

Calle de Venancio González, 11
TOLEDO

JUSTO TORRES

Libertad, 6 (frente al Gobierno Civil).
TOLEDO

En esta casa se hacen toda clase de encuadernaciones de lujo y económicas a precios módicos.

Rebajas especiales a las Fábricas de las Iglesias para libros parroquiales.

ALMACÉN DE MUEBLES

DE

DAMIÁN CASTRESANA

Belén, 6, teléfono 130—TOLEDO

Gran variedad en muebles de todas clases. Especialidad en camas de madera.

PRECIOS ECONÓMICOS

La Baratura de Barriga

Grandes surtidos de gorras de lujo y económicas.

Sombreritos de tela, etc.

Venancio González, 12 (Subida del Miradero)
TOLEDO

SE VENDE

diez magníficos veladores de cristal para anuncios.

Razón: Menores, 20.—Toledo.

Sucesores de A. Jiménez (Banqueros)

Casa fundada en 1840

Avila: Alcázar, 10.—Toledo: Nueva, 16.—Arévalo: San Juan, 21.

Esta Sociedad realiza todas las operaciones propias de los establecimientos bancarios, y atiende especialmente los siguientes: Compra y venta de valores públicos por cuenta ajena.—Negociaciones de letras.—Cambio de monedas de oro y billetes extranjeros.—Créditos con garantía personal. Préstamos hipotecarios.—Cuentas corrientes a la vista y a plazo con abono de intereses.—CAJA DE AHORROS.—Se admiten imposiciones desde una peseta hasta diez mil, con las mayores facilidades para ingresar y retirar fondos.

Horas de Caja: De nueve a una y media y de tres a seis.

Grandes Talleres de Escultura, Talla y Dorado

de

MELITÓN COMES

Paseo de la Alameda.—Valencia.

Construcción artística de Imágenes, Tronos, Altares, Carrozas, Andas, Sagrarios y todo lo concerniente al culto religioso.

Esta Casa, tan acreditada en toda España, ofrece grandes facilidades a todas las Iglesias.

SOBRINOS DE DOMINGO MARÍN

Hombre de Palo, 7, teléfono, 80

TOLEDO

Primera casa en comestibles finos.

Especialidad en chocolates de la casa y legítimos cafés de Puerto Rico (tueste natural). Vinos y licores de todas las marcas.

La única casa que posee filtro para aceite, sin alterar su precio.

Consultorio-Clinica Operatoria del DR. GARCÍA CAPPÀ

RAYOS X

FUNDADA EL 1906.

Cuesta de los Pascuales, 8, teléfono 210.—TOLEDO

CONSULTA de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos y cirugía general, a cargo del Dr. Garcia Cappa, del Hospital de la Princesa y del Real Dispensario Antituberculoso Príncipe Alfonso, martes y viernes, de 11 a 1 y de 2 a 5.

En Madrid, todos los días (excepto los citados), de 2 a 5.—SANTA MARÍA, 6, PRINCIPAL.—Este Consultorio se halla abierto todos los días de 5 a 6, para la curación de enfermos en tratamiento, a cargo de los Practicantes D. Fernando González y D. Cipriano F. Moraleda.

ALUMBRADO, ESTUFAS Y COCINAS A BASE DE GASOLINA

Economía, práctico, sencillez.—No produce olor ni humo.

FRANCISCO MATA.—Cuesta de los Pascuales, 8.—TOLEDO